

# recuento latino@americano



## ASUNTOS GENERALES

### Fusiones y adquisiciones en el primer trimestre

El 11 de junio la compañía Thompson Financial Securities Data informó que en el primer trimestre del año las fusiones y compraventas de empresas en América Latina alcanzaron un monto de 12 563 millones de dólares, 64.2% menos que en el mismo período del año pasado. El sector de telecomunicaciones ocupó el primer lugar, con operaciones de 4 823 millones de dólares, 38% del importe negociado en la región. El segundo sector con mayor movimiento fue el de electricidad, gas y distribución de agua, con 1 273 millones, y el tercer lugar lo ocupó el de alimentos y sus derivados, con 1 173 millones.

### Financiamientos del BID para mejoramiento social

El BID anunció el 18 de junio un plan de acción y nuevos proyectos por 250 millones de dólares para promover estrategias de desarrollo que abarquen a todos los grupos sociales, en especial comunidades indígenas y descendientes de africanos. Los proyectos se emprenderán en Brasil, Bolivia, Chile, Guatemala, Honduras y Perú, y repercutirán en diversos ámbitos del desarrollo económico y social.

## COOPERACIÓN E INTEGRACIÓN

### Encuentro empresarial andino-europeo

Del 4 al 6 de junio se realizó en Guayaquil un encuentro empresarial andino-europeo con representantes de unas 480 empresas, 83% de la Comunidad Andina y el restante 17% de seis países de la Unión Europea: Alemania, Dinamarca, Finlandia, Francia, los Países Bajos e Italia. Se firmaron ocho acuerdos de cooperación entre empresas agroindustriales, de alimentos, de acuicultura, y de envase y embalaje.

### Aumento del comercio andino

La Comunidad Andina de Naciones informó el 19 de junio que de enero a abril el intercambio comercial entre los cinco países que integran el bloque ascendió a 1 746 millones de dólares, 20% más que en el mismo período del año anterior. Colombia exportó a sus socios andinos 774 millones de dólares, Venezuela 460 millones, Ecuador 251 millones, Perú 173 millones y Bolivia 88 millones de dólares.

### XX Reunión Cumbre del Mercosur

La XX Reunión Cumbre del Mercosur se celebró en Asunción los días 21 y 22 de

junio con la participación de los presidentes de Argentina, Brasil, Uruguay y Paraguay y de Chile y Bolivia en su calidad de miembros asociados. También asistió el presidente de Venezuela, Hugo Chávez, para solicitar la admisión de su país con este carácter, y el presidente de Mozambique, Joaquín Chissano, para promover un mayor acercamiento entre las naciones africanas y el Mercosur. Los mandatarios acordaron reducir el promedio del arancel externo común de 13.5 a 12.5 por ciento a partir de enero de 2002, y a 11% en enero de 2003. También se aprobó la entrada en vigor de la política automovilística del bloque regional, que regulará el sector hasta 2006, cuando empezará a regir el libre comercio de vehículos.

### XIII Consejo Presidencial Andino

En la ciudad venezolana de Valencia se llevó a cabo el 23 de junio el XIII Consejo Presidencial Andino con la participación de los presidentes de Venezuela, Colombia, Ecuador y Bolivia y el canciller de Perú. Al término de la reunión los mandatarios suscribieron una declaración conjunta en la cual se comprometieron a acelerar la integración andina y el libre comercio con el Mercosur para el 1 de enero de 2003, el funcionamiento de la unión aduanera a partir del 1 de julio de 2002, y el mercado común andino a más tardar el 31 de diciembre de 2005.

La Declaración de Carabobo establece iniciativas para fortalecer a la Comunidad Andina de Naciones, la creación de un Consejo de Desarrollo Social para realizar programas comunes en materia de salud, educación, vivienda y empleo, y un plan de cooperación para la lucha contra el tráfico de drogas. Los mandatarios fijaron la meta de que en sus países la inflación anual sea de un dígito y el déficit fiscal inferior a 3% del PIB. También acordaron eliminar las visas para facilitar el tránsito intrarregional de personas a partir de enero de 2002 y el uso de un pasaporte común desde 2005. Asimismo los gobernantes se comprometieron a crear zonas de integración fronteriza para impulsar proyectos de desarrollo económico y social.

### Cooperación entre la Unión Europea y el Mercosur

El 28 de junio representantes de la Unión Europea y del Mercosur firmaron en Luxemburgo un memorando de entendimiento que establece el marco de cooperación institucional y financiera entre ambos bloques para los próximos seis años. Destaca el compromiso de la Unión Europea de otorgar una contribución financiera no reembolsable por 57 millones de dólares para proyectos tecnológicos y de apoyo a empresas pequeñas y medianas.

### PRODUCTOS BÁSICOS

#### Retiro de café de baja calidad

A fin de garantizar la calidad del café, el 16 de junio se reunieron en San José, Costa Rica, representantes de ese país, Colombia, México, El Salvador y Honduras para elaborar un plan de retiro del café que no cumpla condiciones mínimas. Los cinco países acordaron retirar del mercado 5% de la oferta exportable del grano, de 1 a 1.5 millones de sacos de 60 kilogramos, para la próxima cosecha que se inicia en octubre. En conjunto los cinco países aportan unos 23 millones de quintales de café al año, cerca de 25% de la producción mundial.

### ASUNTOS BILATERALES

#### Por un mayor comercio entre Cuba y la República Dominicana

El 22 de junio se reunieron en La Habana representantes de los gobiernos de Cuba

y la República Dominicana para suscribir un documento que permitirá ampliar la relación comercial entre los dos países y será la base para futuros intercambios y convenios. La República Dominicana manifestó su interés en enviar a Cuba alimentos a cambio de asistencia técnica y medicinas.

### ARGENTINA

#### Canje de títulos de deuda

El presidente Fernando de la Rúa anunció el 3 de junio un canje de títulos de deuda por 29 477 millones de dólares, por los que se emitieron cinco nuevos bonos con plazos de 5 a 30 años y un rendimiento nominal promedio de 10.27%. La operación permite posponer pagos de capital e intereses por 16 039 millones que vencían de esa fecha a diciembre de 2005.

#### Arresto domiciliario de Carlos Menem

El 7 de junio el expresidente Carlos Menem quedó bajo arresto domiciliario, acusado de desviar 6 500 toneladas de armas y municiones a Croacia durante la guerra de los Balcanes en 1991 y a Ecuador durante el conflicto con Perú en 1995, cuando ambos estaban sujetos a prohibiciones internacionales. En esta causa se procesa a más de 40 acusados, entre ellos oficiales del ejército y funcionarios de alto rango.

#### Préstamo del BID para reformas de los mercados de capital

El BID aprobó el 13 de junio un préstamo sectorial por 500 millones de dólares y uno de asistencia técnica por dos millones para reformar el sistema de pensiones, seguros y mercados de capital. Los dos empréstitos se otorgaron a un plazo de 20 años y con tasa de interés anual variable, actualmente de 7.1%; el préstamo sectorial tiene un período de gracia de cinco años y el de asistencia técnica uno de 15 meses.

#### Plan de reactivación económica

El ministro de Economía, Domingo Cavallo, dio a conocer el 15 de junio un plan de reactivación económica que incluye una serie de medidas, entre las cuales destaca un nuevo tipo de cambio ligado a la evolución del dólar y el euro, que entrará en vigor cuando el valor de ambos se equi-

pare. Hasta entonces y a partir del 18 de junio las operaciones de comercio exterior se liquidarán con un dólar cuya cotización se obtiene de sumar la mitad de la diferencia entre el dólar y el euro (cotizado en dólares) al actual tipo de cambio de uno por uno. Esta medida implicó en principio una devaluación de 8% de la moneda argentina y no afecta a los demás sectores.

También se anunció una reducción al impuesto sobre la renta de las personas físicas que reciban un salario de 1 500 a 4 000 pesos mensuales, un aumento en las deducciones familiares, una rebaja en los precios del combustible y peaje y un incremento de las aportaciones empresariales al seguro social. Las medidas representarán al fisco unos 600 millones de dólares adicionales.

#### Retroceso del PIB en el primer trimestre

El Instituto Nacional de Estadísticas y Censos informó el 20 de junio que en el primer trimestre del año la economía retrocedió 2.1% respecto al mismo período del año anterior. Los sectores con mayores caídas fueron el de producción de bienes (4.8%), —la construcción, 10%, y la industria manufacturera, 6.1%— y el de servicios (0.8%). En cambio crecieron las exportaciones de bienes y servicios reales (1%) y el consumo público (0.5%).

### BELICE

#### Préstamo para registro de tierras

El 6 de junio el BID aprobó un préstamo a Belice por siete millones de dólares para consolidar el sistema de registro de tierras en el país. El programa busca asegurar los derechos de propiedad, ampliar los servicios de administración de tierras y la protección ambiental y establecer un catastro nacional. El préstamo se otorgó a 25 años, con cuatro de gracia y tasa de interés variable, actualmente de 7.1%. La contribución del gobierno beliceño al programa asciende a 1.86 millones de dólares.

### BRASIL

#### Crece la fabricación de vehículos

La fabricación de vehículos en mayo ascendió a 199 889 unidades, 33.1% más que el mismo mes del año anterior, se in-

formó el 6 de junio. Éste es el monto más alto desde octubre de 1997, cuando se fabricaron 211 000 unidades.

### Acuerdos con Bolivia para afrontar la crisis energética

En vista de la aguda crisis de energía a que se enfrenta el país, el presidente Fernando Henrique Cardoso viajó a Bolivia el 27 de junio y se entrevistó con su homólogo Hugo Bánzer. Ambos presidentes firmaron un acuerdo mediante el cual Bolivia se compromete a aumentar el suministro de gas natural a Brasil, de 30 millones de metros cúbicos diarios que envía actualmente, a 40 millones.

Además, los mandatarios acordaron la construcción de la carretera Santa Cruz-Puerto Suárez que enlazará ambos países, así como completar la vía Mamora-Bermejo. Esta última se financiará con recursos del Banco do Brasil y organismos financieros internacionales. El mandatario brasileño también se comprometió a promover una mayor apertura comercial en su país para los textiles bolivianos y a emprender varios proyectos para dar mayor valor agregado al gas natural boliviano.

### CHILE

#### Superávit comercial de 176.3 millones de dólares a mayo

El 19 de junio el gobierno informó que en mayo la balanza comercial registró un superávit de 176.3 millones de dólares, producto de exportaciones por 1 541.4 millones e importaciones por 1 365.1 millones. En los primeros cinco meses del año el saldo positivo ascendió a 1 110.8 millones de dólares, como resultado de ventas por 8 036.8 millones y compras por 6 926 millones.

#### Desempleo en aumento

El Instituto Nacional de Estadísticas informó el 27 de junio que de marzo a mayo el país registró una tasa de desempleo de 9.6%, 0.7% más que en el trimestre anterior, lo que entraña a unos 555 000 trabajadores desocupados.

El gobierno ha invertido unos 300 millones de dólares en lo que va del año para crear 150 000 empleos, con el fin de atenuar la desocupación resultante de la lenta reactivación de la economía.

### EL SALVADOR

#### Préstamo del BID para el sector agropecuario y forestal

El BID aprobó el 27 de junio un préstamo a El Salvador por 25 millones de dólares para mejorar la tecnología agropecuaria y forestal, así como para reconstruir la infraestructura de irrigación y drenaje dañada por los terremotos de este año. Se modernizarán los sistemas nacionales de sanidad vegetal y animal y de inocuidad alimentaria. El préstamo se otorgó a 25 años, con un período de gracia de cuatro años y tasa de interés variable, actualmente de 7.1 por ciento.

### GUATEMALA

#### Empréstito del BID para educación

El BID aprobó el 27 de junio un préstamo a Guatemala por 22 millones de dólares para mejorar y ampliar la cobertura de la educación preescolar y primaria. El programa prevé, entre otras cosas, la capacitación de maestros bilingües en las comunidades indígenas y la dotación de materiales de enseñanza. Este préstamo se otorgó a 30 años de plazo con cuatro de gracia y tasa de interés variable, actualmente de 7.1%. El gobierno guatemalteco aportó 2.54 millones de dólares al proyecto.

### NICARAGUA

#### Crédito para innovación tecnológica

Con el fin de impulsar el crecimiento y aumentar las exportaciones nicaragüenses, el 21 de junio el BID aprobó un préstamo preferencial por 6.79 millones de dólares para promover la innovación tecnológica en empresas pequeñas y medianas. El crédito, proveniente del Fondo de Operaciones Especiales, se otorgó a 40 años de plazo, con 10 de gracia y tasa de interés de 1% durante el período de gracia y 2% después. El gobierno del país centroamericano participa con 2.67 millones de dólares.

### PERÚ

#### Alejandro Toledo, presidente electo

El 3 de junio se llevó a cabo la segunda vuelta electoral para elegir presidente de

la república, luego de que en la primera, realizada el 8 de abril, ninguno de los candidatos logró más de 50% de los sufragios. Con una participación de 81.4% de los 14.9 millones de personas con derecho a voto, Alejandro Toledo, candidato de Perú Posible, obtuvo el triunfo con 53.8% de los sufragios, mientras que Alan García, candidato de la Alianza Popular Revolucionaria Americana, consiguió 46.9%. Alejandro Toledo tomará posesión el 28 de julio, día de la independencia de Perú.

#### Montesinos preso

El 24 de junio, casi nueve meses después de haber huido de Perú, fue capturado en Caracas Vladimiro Montesinos, exasesor de inteligencia de Alberto Fujimori. Montesinos se enfrenta a gran número de procesos penales por delitos contra los derechos humanos, lavado de dinero, narcotráfico, extorsión, secuestro, tráfico de armas, usurpación de funciones, corrupción y enriquecimiento ilícito. El día siguiente a su captura fue trasladado a Perú, donde se le confinó en la prisión de máxima seguridad de El Callao.

#### Préstamo del Banco Mundial contra la pobreza

Con el propósito de combatir la pobreza, el 26 de junio el Banco Mundial aprobó dos préstamos por un total de 150 millones de dólares, para facilitar el acceso de las clases marginadas a los servicios sociales y mejorar el transporte público en zonas rurales.

### TRINIDAD Y TOBAGO

#### Financiamiento para apoyar microempresas

Con el fin de apoyar a microempresas de países caribeños el 12 de junio el Fondo Multilateral de Inversiones del BID aprobó un financiamiento de 2.8 millones de dólares para adquirir bonos emitidos por la compañía Development Finance Limited en Trinidad y Tobago, para extender préstamos subordinados a unas 2 000 microempresas de varios países del Caribe. El vencimiento se negoció a 30 años de plazo, con tasa de interés flotante.